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身边·家有老兵

母亲打小没见过外公，也没见过

他的照片，只知道他们父女俩眉眼很

像，便常常对着镜子，想象外公的模

样。听外婆讲，外公瘦瘦高高，慈眉

善目，见谁都笑呵呵的。

母亲说，自己还没出生，外公就

不在了。我对外公的印象，也只停留

在江苏盐城亭湖区五条岭的一座烈

士纪念碑上，每年清明全家都会去祭

拜。那座纪念碑有4米多高，碑上字

迹斑驳，除了正中书写着“蒋振宽烈

士永垂不朽”外，侧面还写着“功著神

州德泽永存”“名垂宇宙流芳百世”。

那时我年幼无知，只觉得碑上的文字

可笑，等长大后听了外公的故事，我

才明白了这座纪念碑的分量。

外公年轻时，在江苏兴化新吉乡

担任乡指导员，处处想着村民，大家

夸他是“新吉乡好同志”，深受村民爱

戴。他带领村民垦荒地、种麦粮，吃

上了饱饭，住进了砖房，自己却和外

婆住着破旧平房，生活清苦。直到现

在，老一辈村民们在茶余饭后还会讲

些外公的逸事，感叹那时的好日子离

不开他。

1946年6月，解放战争爆发。外

公并不在征兵之列，本可以和家人安

享天伦之乐。但由于前线战事吃紧，

身为党员的外公便毅然从军。外公

为人忠厚，乐于助人，加上训练刻苦，

很快便当上了班长。期间他还寄回

一封家信，信中交代外婆要照顾好老

人孩子，自己一切安好，等打完仗就

回来好好过日子。不承想，这封信竟

成了绝笔。

1947年 12月，外公当时所在的

华野第11纵队参加了盐南阻击战，

战斗很惨烈，村里同去的四人只有一

个年轻人拖着残腿回来。他哭着告

诉大家，那一仗打了四天四夜，炮火

连天，子弹横飞，天都炸黑了，满地都

是黑焦焦的尸体，是外公拼命护住

他，他才得以保住性命。

外婆听到这儿立马坐不住了，不

顾自己八个月的身孕，带着两个都不

满 7岁的孩子，顶着鹅毛大雪，同其

他几位牺牲烈士的家人一起，步行到

离家 100多里外的战场上找了三天

三夜。当时的盐城五条岭战场上全

都是去找尸体的亲人，可尸体都被炸

黑炸烂了，大家分辨不出来，就一边

清理战场一边找家人。外婆脚都跑

肿了，却连外公的一件遗物都没见

着。

后来，村民和兴化县政府在五

条岭为外公立了一座 4米多高的纪

念碑。外婆临终前仍在念叨，希望

有一天能把外公接回家。可战时条

件有限，许多烈士遗体由当地群众

就地掩埋，后期也没得到修缮维护，

让外公“回家”的事情就一直未能如

愿。

为了实现外婆的夙愿，外婆去

世后，母亲一边照顾着姐姐和年幼

的我，一边往返于兴化大邹镇和盐

城之间。时日久远，仅凭那张发黄

的《烈士抚恤证明书》，民政部门无

法核准。万般无奈，母亲只能怀揣

证明书，反复向上级民政部门反

映。整整过去了 10年，2008年兴化

市大邹镇人民政府修建了烈士陵

园，得以让外公等 60位烈士的英魂

在此安息。

那年清明，大邹镇烈士陵园，松

柏静立，绿荫满园。白酒、鸡蛋糕、香

肠、肉圆……年近七旬的母亲双膝跪

地，捧着祭品，一件一件整整齐齐地

摆在外公的衣冠冢前，双手合十，泪

眼婆娑。

春风轻轻拂面。此生无缘见外

公一面，但我相信外公会一直陪伴在

身边，因为他就是我心中的丰碑，永

垂不朽。

（相甲奇整理）
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■
邹

垚

2017年初，空军勤务学院胡连桃教
授退休了。他原本可以含饴弄孙、安享
晚年，可单位领导一句“新学员还需要
有经验的教师授课，部队还有一些急难
险重任务需要解决”的顾虑，就让胡连
桃这位专家继续留在了学校。

有人问他：“一年到头东奔西跑，科
研与服务部队任务繁重，每月领着不多
的返聘补贴，究竟图个啥？”“不图啥，我
就图个心安！部队培育了我，多多回馈
部队我才心安。”

趁着还有一分余热，就要抓紧发出
一分光亮。4月中旬，武警某部需要对
新机场飞行保障装备进行验收，作为航
空四站保障领域的领军人物，胡连桃奉
命赶赴大庆、昆明等地的机场验收装
备。在对某型直升机航材进行验收时，
胡教授凭借多年经验和专业知识，敏锐
地发现一个零件存在严重问题，后经生
产厂家、科研部门多方验证，确认这个
零件质量不合格。这一次把关，不仅为
部队挽回了经济损失，还从源头上消除
了飞行事故隐患。

在此次验收过程中，还有飞行员向

胡教授反映，前期已经使用的飞行头盔
佩戴不舒适、噪声大。“我上飞机！”为了
准确找到问题所在，他二话不说向上级
提出进行空中试飞验收的申请。考虑
到他年事已高，且飞行存在一定危险
性，领导有意婉拒。“这是我的责任所
在！”胡教授态度坚决。上级最终批准
了他的请求。经过升空后反复对比调
试，胡教授终于找到原因，厂家设计飞
行头盔时没有充分考虑头盔与头型的
吻合度，造成佩戴舒适性差且易进入杂
音。胡教授给出了验收结论：更换或退
货，生产厂家对此心服口服，一口答应。

不久前，整个东部战区空军场站四
站连的官兵参加了一次电视电话会议，
主讲人是胡连桃。要知道，以军队院校
教授的身份进行如此大规模的电视电
话会议，在该战区本专业领域还是首
次。原来，此前胡教授受邀给该战区的
四站连连长培训班举办飞行供氧质量
安全技术讲座。胡教授对多起典型事
故案例进行深入浅出地剖析，提出了飞
行四站保障质量安全全系统、全要素把
关的对策与措施，受到连长们和机关领

导的高度赞扬。此后，该战区机关领导
决定，以电视电话会议的形式让更多的
官兵从胡教授的讲座中受益。

在胡教授办公室的角落里，放着一
个背包，里面装着换洗衣物及洗漱用
品，看来四处奔波对胡教授而言已是常
态。当被问及还准备在部队干多久时，
他回答得很干脆：“只要我还干得动，只
要部队还需要我，我就会一直干下去。”

退而不休献余热
——记空军勤务学院退休教授胡连桃

■殷建宇

退伍46载，兵心不改。这是不久前，退伍老兵赵鲁钟向北部战区海军某岸

导团野外驻训车辆编队敬礼的一幕。当战车编队经过赵鲁钟所在单位门口时，

这位已经退伍46年的老兵神情庄严地向车辆编队举起右手，一个军礼载满半

生回忆。 张 淦摄

老兵e家 等你归队

(扫码天天见)

老兵名片：

林风谦，原海军石家庄舰政

委。1990年12月入伍，全军优秀共

产党员，荣立二等功1次、三等功4

次，曾因拥政爱民事迹突出被山东

省委、省政府、省军区记一等功。

2015年自主择业后专职从事公益

事业。2017年被评为全国书博会

“十大读书人物”、青岛市“百姓学习

之星”。

2010年，林风谦 10年间默默资助一对街头卖唱盲人夫妇的双胞胎儿子考上大学
的感人事迹被媒体广泛报道，在军内外引起强烈反响；2015年，林风谦离开部队后选择
全身心投入公益事业，这一次的时间，是后半生—

用爱心，
画好军旅延长线

■■林风谦

讲述·老兵心路

一个退伍老兵的军礼

人人心中都有颗善的

种子，遇到适宜的环境，

就会发芽生长

现在身边的人都习惯我是一个“专
职公益人”了。其实自己从什么时候开
始关注公益事业，我也说不太清楚。

大学时，我就读于原解放军南京政
治学院新闻系，曾当过驻地一所中学的
校外辅导员，接触过一些家境贫寒的孩
子，深切感受到他们求学的不易。1998
年， 25 岁的我刚从大学毕业来到部
队，第一次休假没有选择回家探亲，而
是去了河北涞源韭菜山上的一所贫困小
学。我在报纸上看到，“希望工程”首
批资助生张胜利毕业后在这里任教。抱
着半是采访、半是做点“许三多式”有
意义的事的想法，我跟着向导爬了大半
天崎岖山路，登上山顶这所小学。

许多事不经历，也许永远也想不
到。山上小学艰苦的条件和贫困孩子们
的快乐，是那么难以想象又真实地融为
一体，展现在我的面前。十多天的支教
生活，我更多地是在笑声中度过。

假期结束，我该离开了。听到我要
走的消息，一个孩子立刻“哇”地一声
大哭起来，整个教室随之也是哭声一
片：“叔叔，不要走！”我一时不知所
措。一个年龄稍大的女孩走到我身边，
把自己画的一幅画送给我说：“叔叔，
你还能回来看我们吗？”我落泪了。没
想到短短十几天，我这个大山外的人带
给他们情感上的依恋会那么强。我蹲下
身对她说：“我会回来的。”

不久后，我被调往一座遥远的海滨
城市，繁忙的部队工作和家庭生活，让

我遗憾没能实现对孩子们的承诺。但很
多静静的夜里，我都会想起大山里的那
群孩子，想起他们亮晶晶的眼睛。

人生常常在一个路口，留给你遗
憾，却在下一个路口，给你慰藉的机
会。2000年的夏天，我在街头遇到一对
双胞胎，父母都是盲人，带着他们从山
东莱州的大山中走出来，卖唱供他俩上
学。我没想到，这一次相遇，竟开始了
一段长达十几年的交往。从街头相识，
到互相信任；从助学择校，到帮困解
惑；从母亲临终托付，到孩子金榜题
名，10年间，我26次走进那座大山，资
助和鼓励着这对双胞胎完成人生的华丽
转身。2009年，他们均以超山东省一本
线50多分的成绩考上大学。现在他们都
已毕业参加工作，哥哥受我的影响考入
军校，如今是一名海军上尉；弟弟报考
了天津财经大学，现在是海尔集团外派
海外的财务骨干。

2010年，《解放军报》曾连续两个
整版报道了此事，我没想到会引起那么
大的反响。那时，几乎天天都有领导、
战友或地方上的朋友同学向我询问贫困
孩子的信息，想去资助。也有些朋友会
将身边困难的孩子介绍给我，寻求帮
助。为此，2011 年我在山东省临沂市
发起一次助学活动，计划资助 20名贫
困学生至考上大学，因为爱心人士参与
踊跃，最终有 32 名学生得到结对资
助。2012 年，我在莱芜市组织的助学
活动让22名学生获得资助。

回顾那些年走过的助学路，我有两
点深刻感受：一是军人的身份让我在做
公益时得到社会各界更多的信任和支
持，因为他们坚信“人民子弟兵为人
民”；二是社会上向善的力量十分强
大。每个人心中都有颗善的种子，只要
环境适宜，都会生根发芽，茂盛成长。
我只是一根普通的红线，把好心人的大
爱串了起来。

离开军营，总有一些

习惯会延续，不靠外在约

束，而是内心价值的追求

2015 年初，我离开部队。25 年的
军旅生涯，总有一些习惯会延续下去，
特别是为人民服务去做公益的理念。但
我最初也没想到，自己会坚定地将从事
公益事业作为人生接下来的职业选择。

刚离开部队时，我问过自己三个问

题：我是谁？我拥有什么？我想过怎样
的生活？这三个自问让我保持了清醒的
头脑。我是一个从农村走出来的普通青
年，在部队里淬炼成长，离开军营后国
家的自主择业政策让我没了后顾之忧。
那么，我的后半生是不是该做些能体现
自己人生价值的事？更何况，即使脱掉
军装，军人的作风不能变，本色不能
改，职责依然在。

我把决定告诉了家人，全家人都很
赞成：部队培养我这么多年，现在衣食
无忧，应当为社会做点事。之后，我开
始专职从事公益事业，除了担任青岛市
志愿服务协会副秘书长、青岛市慈善总
会爱基金秘书长等职务外，还成为“快
乐沙”助学公益组织负责人。

如今，我有了更多的精力和时间去
投身公益事业。当年任石家庄舰政委时，
我发现不少战士的海洋知识和海权意识匮
乏，有些人甚至说不清“九段线”的来
历，这件事在我心里一直没放下。离开部
队后时间充裕了，我和一群海军退役官兵
组成了一支“拥抱海洋”讲师团，为青少
年讲海军、讲海洋、讲海防，培树他们的
海洋国防意识。因为我们退伍军人的身
份，加上授课内容丰富、形式活泼，受到
很多学校欢迎。2017年，这个公益项目
入驻山东省团委公益平台，目前已经在全
国100多所小学开展过活动。

2015 年，为了解决农村孩子的阅
读问题，我在青海、四川、贵州、内蒙
古等地的 135所小学进行调研，之后在
爱基金策划实施了“我爱图书角”项
目，筹集资金为这些省份的 2300 多个
班级建成了设有200册图书的图书角。

在临沂革命老区助学时，我发现有
所小学特别破旧，校舍漏风漏雨，孩子
们在满是泥土的操场上玩耍。我回来后
心里难受了好几天，一直想着能否帮他
们改建一下。之后我带头捐款，“快乐
沙”团队成员也纷纷捐款捐物，为学校
改建筹足了资金。当地政府为了答谢我
们，将这所小学命名为“快乐沙小学”，
校歌是我作词的《我是一粒快乐沙》，歌
里这样唱道：“我是一粒沙，一粒快乐
沙，微小微弱不足道，筑起抵挡风雨的
家；我是一粒沙，一粒快乐沙，热爱阳
光传递爱，是你是我也是他……”

经常有人问我：“风谦，你总共帮
助了多少困难孩子？”说实话我真数不
出来。我用过一个微信名叫“每一条鱼
都在乎”，来源于我看过的一个故事：
暴风雨过后的沙滩上，一个小男孩把搁
浅在沙滩上的小鱼一条条扔回大海。有
个人问他：“这么多小鱼你救得过来

吗？有谁在乎呢？”小男孩头也不抬，
一边救一边回答：“这一条、这一条，
还有这一条，他们在乎。”

战友相助，重要的不

在于金钱，而在于引路

刚离开部队时，一个叫苏新旺的退
伍战士找到我。啥事？他说一些战友约
他一起回老家向政府要工作，他也觉得
在部队干了这么多年，应该有个说法。

我跟他一起分析，他当年自己选择
退伍创业，再回过头让政府安排工作不
符合政策要求。那种“不要白不要”的
想法会带来很多负面影响，特别会给子
女认知和家庭形象造成很多损失。他还
年轻，如果努力去做一件事，完全可以
凭自己的汗水去实现。退一步讲，如果
国家对退伍军人有了新政策，他去不去
伸手“要”，都会享受到。

一边疏导，一边帮扶。我根据苏新
旺的特长，指导他通过承办社区阅读推广
等项目再次创业。后来，他也积极参与到
“拥抱海洋”讲师团，还发挥个人所长将
活动进行项目化运作，2016年因此获得
山东省青年志愿服务先进个人。前不久，
苏新旺在青岛团市委组织的一次座谈中，
用自己的经历作了“每个人都有通过自己
双手创造美好生活的权利”的主题发言，
被拍成“微课堂”广为传播。

为了更好地为战友服务，在地方政
府的支持下，今年我在社区建了一个
“军旅情文化空间”，希望把它打造成一
个弘扬部队文化及军人正能量、宣讲党
和政府相关政策、为退伍军
人提供求职应聘信息和疏导
思想困惑的“战

友之家”。在这里，我接触了不少退伍
军人，有些人一开始和苏新旺最初的心
态相仿，但通过互相交流，经过我们帮
扶，很多人都走上创业之路。退伍老兵
秦士战曾在部队担任炊事员和司务长，
如今承办了社区助老食堂，干得风风火
火。他给我发来微信：“以后多跟政委
谈未来，谈进步。真心话！”

在我们的影响下，许多老兵不但积
极在事业上探索，还有不少人也投身到
公益事业中，仅原石家庄舰的退伍战士
中，就有三人在民政部门注册成立了自
己的社会公益组织。

不经意间，我已经在公益路上走了
这么多年。常有人问我是如何坚持下来
的，我不知如何作答。“坚持下来”似
乎寓意过程艰难，但怀善行走，我收获
更多的是愉悦和心安，“既以为人，己
愈有；既以与人，己愈多。”

大学毕业后不久，我曾发表过一篇
文章《母爱一生》，文中有一个场景：
“5岁那年的一个冬夜，母亲为一个上
门讨饭的老人煮了两个鸡蛋。那时的鸡
蛋是逢年过节才舍得吃上一次的奢侈
品，母亲说：‘娃，人有难处时帮一
把，心里踏实些。’母亲厚道的话，使
我明白——拥有爱心，人活着才会踏
实，有意义。”

这个道理，母亲在我 5岁时教给了
我，我谨记终身。

题图：受林风谦资助的双胞胎兄弟

张晓（右）和张宏（左）看望林风谦。

陈春阳摄

下图：林风谦（右二）退役后与战友

们为小学生讲解海军知识。 周广聪摄

（图片合成：赵丽娜）


